



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

30 MAI – 6 JUIN

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

30 mai – 6 juin 2022

Focus : Le commerce bilatéral franco-canadien progresse au 1er trimestre 2022



Les douanes françaises ont publié leur bilan trimestriel pour les trois premiers mois de l'année 2022 ; selon les données recueillies, une hausse de 21,6% des exportations françaises vers le Canada (966,9 Md €) a été constatée par rapport aux trois premiers mois de l'année 2021, notamment en raison de l'augmentation dans les secteurs des transports, ainsi que dans les domaines agroalimentaire et industriel. Dans le même temps, les importations en provenance du Canada ont progressé de 6,5% pour atteindre 917,6 Md €. Notamment grâce aux hydrocarbures, dont les importations ont augmenté de 6,2% dans un contexte de forte hausse des prix de l'énergie depuis le début de l'année.

Politiques économiques

Le Canada enregistre un excédent de la balance des paiements de 5 Md CAD au 1^{er} trimestre

Selon les données de *Statistique Canada*, le solde du compte courant de la balance des paiements canadienne a enregistré un excédent de 5 Md CAD (3,7 Md €) au 1^{er} trimestre 2022, après un déficit d'environ 140 M CAD (100 M €) au cours du trimestre précédent. Un résultat qui s'explique par l'excédent historiquement élevé de la balance des biens et services (6,4 Md CAD/4,9 Md €). Les exportations de biens ont augmenté de 9,1 Md CAD (6,7 Md €) pour atteindre 180,7 Md CAD (132,4 Md €), notamment en raison de l'augmentation du prix des produits énergétiques (le volume de produits échangés a en revanche diminué).

Un déficit fédéral de 95,6 Md CAD (70 Md €) pour l'exercice 2021/2022

Fin mai, le ministère des Finances a indiqué dans un communiqué que le déficit budgétaire fédéral s'établissait à 96 Md CAD (70 Md €) pour l'exercice 2021/2022, contre 314 Md CAD (230 Md €) au cours de l'exercice précédent. Cette diminution du déficit budgétaire s'explique en partie par la baisse des dépenses (457,3 Md CAD en 2021/2022 contre 577,6 Md CAD en 2020/2021) liées à la pandémie, tandis que les revenus ont augmenté de 32,5% au cours de l'exercice fiscal (396,8 Md CAD contre 299,5 Md CAD en 2020/2021).

Le gouvernement fédéral investit 247 M CAD pour améliorer l'apprentissage

La ministre de l'Emploi Carla Qualtrough a annoncé que le gouvernement canadien allait investir près de 250 M CAD (184 M €) pour la création de 25 000 places supplémentaires en apprentissage. Cet investissement abondera 13 programmes fédéraux qui soutiennent les petites et moyennes entreprises (PME) pour le recrutement d'apprentis. Selon le gouvernement

canadien, la formation d'apprentis est d'autant plus indispensable qu'environ 700 000 travailleurs qualifiés devraient arriver à la retraite d'ici 2028, laissant de nombreux postes vacants sur le marché du travail canadien.

Le PIB canadien en hausse de 3,1 % au premier trimestre 2022

L'économie du pays a progressé à un taux annualisé de 3,1 % au premier trimestre, en baisse par rapport au quatrième trimestre 2021 (6,6 %). La croissance observée est inférieure aux attentes des analystes, alors que les volumes des exportations ont chuté de 2,4 % après deux hausses trimestrielles consécutives. La progression est principalement tirée par les investissements des entreprises et la consommation des ménages.

La Banque du Canada augmente son taux directeur d'un demi-point, alors que l'inflation continue de grimper

Comme c'était attendu, la Banque du Canada a annoncé mercredi une nouvelle hausse de son principal taux directeur, qui passe à 1,5 %. Elle a également indiqué son intention de continuer à augmenter les taux d'intérêt si l'inflation devait persister. L'inflation a en effet atteint 6,8 % en avril (un niveau record depuis plus de 30 ans), principalement propulsée par une hausse des prix du carburant, de l'alimentation et du logement. La Banque du Canada prévoit que l'inflation devrait continuer de « monter à court terme, avant de commencer à diminuer ». C'est la troisième fois en 2022 que la Banque augmente son taux directeur.

Entreprises

Rogers et Shaw suspendent le projet de fusion dans l'attente d'un accord avec le Bureau de la concurrence

Les deux opérateurs ont annoncé le 31 mai que le projet de rachat de Shaw Communications par le géant Rogers (26 Md CAD / 19 Md €) était pour l'instant suspendu, dans l'attente d'un accord avec l'autorité

fédérale de régulation de la concurrence. Le 9 mai dernier, le Bureau de la concurrence avait en effet indiqué dans un communiqué son intention de bloquer la fusion, estimant que celle-ci allait à l'encontre des progrès observés au Canada en matière de concurrence sur le marché des télécoms.

Sanofi se recentre en Ontario

Selon les informations recueillies par *Le Devoir*, le groupe pharmaceutique français devrait fermer son siège social et son centre de distribution québécois d'ici la fin de l'année 2022 pour s'installer en Ontario. Pour rappel, le groupe Sanofi, qui emploie près de 2 000 personnes au Canada et a investi plus de 140 M CAD (103 M €) en R&D sur le marché canadien en 2021, a annoncé l'ouverture d'une usine de production de vaccins dans la région de Toronto (Ontario), un investissement estimé à près de 1 Md CAD (740 M €).

Cenovus annonce le redémarrage du projet de West White Rose

L'entreprise pétrolière Cenovus Energy (Calgary) a annoncé le redémarrage en 2023 du projet de plateforme *offshore* West White Rose, situé au large des côtes de Terre-Neuve-et-Labrador. Selon les anticipations de Cenovus, le projet devrait être opérationnel à la mi-2026 et assurer la production de près de 80 000 barils par jour. Les investissements restants pour mener le projet à son terme sont estimés à plus de 2 Md CAD (1,48 Md €).

L'entreprise canadienne Xanadu réalise une avancée importante dans la course à l'ordinateur quantique

Dans un article publié mercredi dans le magazine scientifique *Nature*, l'entreprise décrit comment son

ordinateur quantique baptisé Borealis a atteint un « avantage quantique » - un terme qui signifie qu'elle a fourni un résultat au-delà des capacités d'un ordinateur conventionnel. Le PDG de Xanadu a déclaré que cette avancée « plante le drapeau du Canada » dans la course à l'ordinateur quantique, alors que la société est en train de lever 93 millions d'euros, portant à plus de 900 millions d'euros la valorisation de l'entreprise.

Gold Fields achète la minière canadienne Yamana Gold pour de 8,4 Md CAD

Les deux entreprises ont annoncé cette semaine l'opération formant une nouvelle entité détenue à 69 % par Gold Fields et à 39 % par Yamana Gold, basée à Toronto, détient sept mines pour une production annuelle de 885 000 onces d'or et plusieurs projets en développement. Gold Fields, quant à elle, détient neuf mines dans le monde, notamment en Australie, au Chili, au Ghana, au Pérou et en Afrique du Sud, mais n'a pas d'équipe au Canada. La nouvelle entité et son siège social seront installés à Johannesburg.

WSP Global fait l'acquisition de la division conseil en environnement de John Wood.

Le géant canadien de l'ingénierie-conseil WSP renforce sa présence aux États-Unis et en Europe avec l'achat de la branche environnement de la firme écossaise John Wood. Cette acquisition de 2,27 Md CAD (1,68 Md €) va permettre à l'entreprise de dépasser les 20 000 employés dans la division environnement, et d'atteindre les 10 Md CAD (7,4 Md €) de chiffre d'affaires d'ici 2 ans.

Les événements du mois de juin

3 juin : panel sur la décarbonation de l'Aviation (CCIFC)

En collaboration avec OVHcloud, Airbus, Air France, l'OACI et Total, la CCI française au Canada a organisé un panel sur les enjeux de décarbonation dans le secteur de l'aviation. Le panel était modéré par Laurent Pic, Ambassadeur, représentant de la France auprès de l'Organisation de l'Aviation Civile Internationale (OACI). Les informations sont disponibles [ici](#).

9 juin : Assemblée générale de la CCIFC

La Chambre de commerce et d'industrie française au Canada (CCIFC) organise son Assemblée générale annuelle le 9 juin à 17h. L'accès est réservé aux membres de la CCI. Les informations sont disponibles [ici](#).

10 juin : webinaire TABE/CABE sur le plan de réduction des gaz à effet de serre du Canada

Le think-tank *Canadian Association of Business Economics* (CABE) organise un webinaire sur le plan présenté par le Canada pour atteindre ses objectifs climatiques et sur les politiques publiques nécessaires pour la transition énergétique. L'inscription est disponible [ici](#).

13 au 15 juin : Convection du PDAC

La *Prospectors & Developers Association of Canada* (PDAC) organise à Toronto la convention annuelle rassemblant gouvernements, entreprises et organisations reliées au secteur minier. Un événement à distance est également organisé le 28 et 29 juin. Les informations sont disponibles [ici](#).

15 juin : webinaire TABE/CABE sur le marché du logement

Le think-tank *Canadian Association of Business Economics* (CABE) organise un webinaire sur les évolutions récentes du marché du logement, en partenariat avec la *Canada Mortgage and Housing Corporation* (CMHC). L'inscription est disponible [ici](#).

28 juin : webinaire de l'Université de Toronto et C.D. Howe : renforcer la main-d'œuvre dont le Canada a besoin

Le think-tank C.D. Howe organise avec l'Université métropolitaine de Toronto webinaire sur la main d'œuvre et les jeunes talents au Canada, en présence du sous-ministre du développement social. Les informations sont disponibles [ici](#).



Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur	Variation
Indice des prix à la consommation	avril 2022	149,8 (base 100 → 2002)	 6,8 % (sur 12 mois)
Indice des prix des produits industriels	avril 2022	129,8 (base 100 → janvier 2020)	 0,8 % (var. mensuelle)
Rémunération hebdomadaire moyenne	mars 2022	1 169,69 CAD (865,45 €)	 4,3 % (var. sur 12 mois)
Balance commerciale de biens	mars 2022	2,5 Md CAD	 - 0,2 Md CAD
Balance commerciale des services	mars 2022	-1 Md CAD	 - 459 M CAD
Taux de chômage	avril 2022	5,2 %	 - 0,1 pt (var. mensuelle)
Ventes de gros	mars 2022	79,8 Md CAD	 0,3 % (var. mensuelle)
Ventes de détail	février 2022	60,1 Md CAD	 0,03 % (var. mensuelle)

Source : Statistiques Canada

Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre page [Linkedin](#) !